

EL MALLORQUIN.

DIARIO DE PALMA.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA... Librería de D. F. GUASP, calle d'en Morey, 40.
MAHON... D. Matias Mascaró.
IBIZA... D. Joaquín Cirer y Miramont.

Mañana... {Sale el sol á 4 h. 32 ms. y se pone á 7 h. 27 ms.
{Sale la luna á 7 h. 6 ms. de la madrug. y se pone á 9 h. 50 ms. de la noche.
Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar al medio día 11 h. 58 ms.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Mallorca, por un mes. 10 rs.
En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte. . . 10 id.
En los demas puntos del reino, por id. id. . . . 10 id.

ESTRANJERO.

En la *Cronica* de Nueva-York correspondiente al 17, encontramos las siguientes noticias, que pueden darnos idea del estado de la crisis que agita á la república de los Estados-Unidos:

En julio próximo se someterá al pueblo del Estado de Tennessee la cuestion de si ha de separarse ó no de la Confederación. Parece que los unionistas que son muchos, y según se cree están resueltos á obrar con gran energía y resolución, para hacer que aquel Estado siga prestando obediencia al gobierno federal. Si el pueblo resolviese separarse de la Confederación, entónces se unirán los partidarios del gobierno, y la guerra civil decidirá la cuestion. En agosto se efectuarán las elecciones para funcionarios del Estado, y el coronel Campbell, unionista acérrimo, se presentará como candidato para gobernador. Aquel pueblo desea el apoyo y la protección del gobierno federal, y de seguro que no solicitará en vano ambas cosas. La administración, hasta donde le sea posible, protegerá á los ciudadanos leales en el Sur. El caso en que hoy se halla la Virginia, es muy distinto del de Tennessee; en Virginia los partidarios de la Union se encuentran en sola una localidad, en un solo punto; el paso que en Tennessee están repartidos de un extremo á otro del Estado.

El gobierno de los Estados confederados, ha resuelto hacer algo en que poder apoyar su petición para ser reconocido por las potencias extranjeras. A este efecto, se ha propuesto dos cosas: una levantar el bloqueo; la otra, apoderarse de Washington.

El día 12 de mayo ha debido reunirse en Washington Hall la Convención para formar un estado independiente en Virginia, al Oeste de los montes Alleghanies. En dicha Convención estarán representados treinta condados, y es seguro que se separarán del resto de Virginia, y se unirán al gobierno federal.

Por el vapor Orizaba, que llegó á Nueva-Orleans el 9 de mayo, procedente de Tejas, se ha sabido que las tropas federales al mando del capitán Lee, se habian rendido á los disidentes en San Antonio. El coronel Wate, que reemplazó al general Twiggs, ha sido hecho prisionero de guerra.

Los disidentes han obstruido la entrada del canal de Pensacola para evitar que

penetren en aquella bahía los buques de guerra.

Parece que el Congreso de Montgomery celebró el 9 de mayo sesion pública, en la cual se leyó el acta aprobada en la sesion secreta autorizando al presidente para aumentar el ejército durante la guerra, y para recibir voluntarios, cualquiera que sea el lugar donde se alistén.

Se decía en Nueva-Orleans que á principios de junio se habrán unido á la Confederación nuevos Estados.

Dicen de Saint Louis (Missouri), que el capitán Lyon, con 6,000 hombres de tropa del gobierno se apoderó del campamento del general Frost compuesto de 800 disidentes, haciéndolos á todos prisioneros.

Se dice en Washington que los disidentes piensan romper las hostilidades tan pronto como les sea posible. Creen que tienen sobre las armas mayor número de soldados que el gobierno Washington, y que por lo tanto deben tomar la iniciativa. Parece que en Richmond se esperaba al presidente Davis, y que según habia manifestado al gobernador de Virginia, monsieur Letcher, aun no está resuelto definitivamente el plan de operaciones.

Segun los informes recibidos por el gobierno de Washington los disidentes estaban construyendo fuertes baterías en Harper's Ferry, en las alturas de Jefferson's Rocks, que dominan la orilla de Pottomac por la parte de Virginia y Maryland y en el rio Sherandoch. Tambien están construyendo otras lineas de defensa en aquellas inmediaciones.

El rumor que circuló hace poco en la capital de que el gobierno sabia positivamente que los rebeldes tenían 50,000 hombres en un radio de cincuenta millas de Richmond, es una falsedad. Parece que según los últimos informes fidedignos tienen en Lynchburg 7,000; en Richmond 6,000, y en Harper's Ferry 2,500, de este número las dos terceras partes están armados, y muy pocos saben el ejercicio.

Las fuerzas de Harper's Ferry consisten en tres regimientos de infantería, de setecientos hombres cada uno; tres compañías de caballería y dos de artillería con doce piezas. Las tropas están mal alimentadas y las provisiones escasean cada dia mas.

Se dice en Baltimore que Old-Point está fuertemente defendido y resuelto á resistir cualquier ataque.

Los buques Cumberland, Pawnee, Montecillo, Harriet, Lanc y Yankee cruzan frente al fuerte Monroe, haciendo efectivo

el bloqueo. El vapor «Yankee» persiguió á una goleta armada, y despues de darle caza por algun tiempo tuvo que retirarse, pues le hicieron fuego desde una batería oculta entre las malezas.

Los vapores Philadelphia y Baltimore, Powhatan y Mount Vernon, todos armados, cruzan en el Potomac.

Los disidentes concentran muchas tropas en las inmediaciones de Norfolk. Han acampado próximo al fuerte Norfolk mil y 400 hombres de Alabama y 80 cadetes del mismo Estado.

Los virginianos tienen ya cuatro baterías en el puerto de Norfolk; además una en Craney Island, otra en Sandy Point, otra en el hospital, otra cerca del fuerte Norfolk, y otra en Bluffs.

Créese en Washington que el gobierno de los Estados separatistas ha hecho proposiciones para comprar buques á la Inglaterra y á otras potencias europeas; pero el gobierno ha notificado al cuerpo diplomático que no respetará los buques en cuestion, cualquiera que sea la bandera con que naveguen.

Tambien se ha notificado al cuerpo diplomático, que si alguno de los gobiernos europeos recibiese á cualquier comisionado ó ministro de los Estados rebeldes, el gobierno de la Union no titubearia un momento en romper toda relacion diplomática con la potencia que hubiese recibido á los antedichos comisionados, y no solamente retiraria su ministro de aquella corte, sino que daria sus pasaportes al que la misma tuviese en Washington.

Se asegura que el gobierno de Washington habia recibido noticias fidedignas de sus agentes en el Sur de que estaba ya combinado el plan de los rebeldes para atacar aquella ciudad, plan que llevarán á cabo con una fuerza considerable. En consecuencia el gobierno ha dispuesto aumentar la guarnicion de la capital.

Dícese que el general Scott ha dado orden para que las tropas ocupen inmediatamente, con un fuerte parque de artillería, las alturas de Arlington.

Roma 28 de mayo.

Al dirigirse ayer por la mañana á la iglesia de Santa María in Vallicella, para asistir á la fiesta de San Felipe de Neri, el Padre Santo fué objeto de una manifestacion tan brillante como las que obtuvo al principio de su reinado despues de proclamada la amnistia. Desde las nueve de la mañana una inmensa

multitud ocupaba las calles y las plazas por donde debia pasar el cortejo pontificio: parecia que toda la ciudad se habia puesto en movimiento. La curiosidad pública estaba sobrecitada con motivo de salir nuevamente la carroza de gala que desde 1849 no habia servido para el Romano Pontífice. Esta carroza, toda dorada y cubierta de terciopelo amarillo en el interior, fué construida en el último año del pontificado de Leon XII, y costó 130,000 francos. Todas las ventanas y balcones de las calles por las que debia pasar el Padre Santo estaban adornadas con colgaduras y cuajadas de espectadores. Desde el Vaticano á la iglesia de Vallicella habia una multitud innumerable, y á proporcion que se aproximaba la hora en que debia pasar Su Santidad, la multitud iba aumentándose é invadiendo las calles.

Cuando por fin se vió al Papa, empezaron las aclamaciones de ¡Viva el Papa! ¡Padre Santo, bendicenos! Y estas aclamaciones iban acompañadas de palmadas; agitábanse al aire los pañuelos, y al propio tiempo se izaban en muchos palos gran número de banderas y gallardetes pontificios.

Sinceramente puedo asegurar que fué verdaderamente extraordinaria la acogida que se dispensó al Papa: los espectadores estaban entusiasmados. En el puente de San Angelo donde se hallaban para ver pasar el cortejo pontificio el embajador de Francia y el general Goyon, los vivas fueron extraordinarios. A proporcion que se aproximaba el cortejo, se aumentaban los gritos de ¡Viva el Papa!

El Padre Santo tenia en frente en su carroza á los cardenales Patrizzi y Barberini, el primero en calidad de representante del orden de los obispos, y el segundo del orden de presbíteros del Sacro Colegio. Precedia al cortejo un peloton de dragones pontificios, despues del cual seguia un coche de la corte; luego el subdiácono apostólico montado en una mula blanca y llevando la cruz, el Papa en su carroza tirada por seis caballos, acompañándole la guardia noble de caballería, los suizos con alabardas y gran número de domésticos á pie, y por último los coches de los dos cardenales que iban

en la carroza pontificia. Cerraba el cortejo un piquete de dragones y otro de gendarmes de caballería.

Ayer podia creerse que toda la ciudad de Roma era completamente pontificia, al ver que aquellas masas sin asomo de oposicion aplaudian y daban expansion á su alegría en presencia del Papa. Con igual entusiasmo fué aplaudido el Padre Santo al regresar al Vaticano: desde las ventanas y los balcones se arrojaban flores á la carroza pontificia. Su Santidad se conmovió hasta el punto de enternecerse, y al contestar al discurso que se le dirigió en la sacristia de la Vallicella dándole gracias por haber decretado la beatificacion del venerable Leonardi, dijo que los tiempos eran sin duda muy malos, pero que eran sin embargo la Iglesia triunfaria y serian vencidos los enemigos del pontificado.

Es probable que con motivo de la muerte del príncipe Gortschakoff, se dé indefinidamente el gobierno de Polonia al ministro de la guerra ruso, general Souhozanett, á quien se habia encargado de reemplazar interinamente al príncipe. La cartera que deja vacante el general Souhozanett, ha sido confiada al general Milutine.

El representante del gobierno de Washington cerca del rey de Cerdeña, en su travesía de los Estados Unidos á Italia ha perdido sus credenciales por un accidente que ignoramos aun cuál sea.

El *Times* dice que la expedicion del almirante Hope que ha remontado el rio Haukow hasta 570 millas de su desembocadura, ha tenido por objeto impresionar á los chinos con el espectáculo de la escuadrilla inglesa y demostrarles que el comercio ingles puede contar con una proteccion poderosa. El *Times* añade que el informe sobre el estado del comercio interior de la China, informe provocado por esta expedicion, es uno de los mas preciosos documentos publicados en nuestra época por la viva luz que da sobre este asunto, y sobre todo sobre las relaciones entre el interior del im-

FOLLETIN.

SOBRE LA MADUREZ DE LAS FRUTAS.

El saber cojer la fruta no es una cosa tan fácil como muchos creen, y sin embargo, es cosa de importancia.

Las frutas demasiado maduras, lo mismo que las verdes todavía, son indigestas y mal sanas.

Impórtala, pues, mucho saber determinar: primero, cuál es el verdadero punto de la madurez; segundo, y cuál es la madurez de cada fruta relativamente á su consumo. Hé aqui las reglas principales:

Hay cuatro especies de madurez.

1.^a Madurez de vegetacion, fijada por la naturaleza en la época en que los vegetales, así como sus partes separables ó aprovechables (flores, frutos tubérculos), se desprenden espontáneamente despues de haber recorrido el círculo de su vegetacion. Para el fruto apenas cabe equivocon: color, volúmen, fisonomía, aroma, todo pregona su madurez, acreditada además por la facilidad con que cede á la mano que le solicita.

2.^a Toda fruta que cae por sí, si no la cojen, ha llegado al máximo de su maduracion. El arte prohíbe esperar á que llegue ese máximo, porque entre él y el pasarse no media mas que un instante, y toda fruta pasada, es mala. En la fruta pasada la vegetacion ha cambiado todo el ácido, resultando que se vuelve insípida en vez de ser azucarada, y pastosa en vez de ser jugosa.

La maduracion operada sobre las frutas cogidas un poco antes del máximo de su sazón se llama mielacion.

3.^a La mielacion prolongada constituye una madurez lenta, que se logra en las frutas carnosas, á las cuales dejó acerbas ó duras la madurez de vegetacion. Estos frutos, madurados en expectacion, se van volviendo sabrosos y fundentes como las peras de agua, etc.

4.^a Hay ciertas frutas que adquieren la necesaria madurez mediante el calor artificial.

Ya se ve, por consiguiente, que no todas las frutas son higiénica y gastronómicamente comestibles al salir del árbol.

Las unas deben cogerse antes de llegar

á la completa madurez, si es que han de ser gratamente comestibles; otras hay que, cogidas un poco antes de su completa madurez, pierden algo de sus buenas cualidades, pero pueden todavía comersé sin inconveniente; y otras, en fin (las frutas coloradas, por ejemplo), no maduran nada despues de cogidas, debiendo por lo tanto recolectarse ó desprenderse de las ramas en el momento preciso de su cabal madurez.

Demos algunos ejemplos:

Las cerezas deben cogerse maduras; una vez cogidas, ya no maduran mas: no se cogerán, por consiguiente, hasta que hayan tomado todo el color propio de cada casta. Si están ultramaduras hay que dejarlas; y se conoce que están ya ultramaduras ó pasadas por ciertas manchas y pequeñas abolladuras y hundimientos que aparecen en su superficie.

La grosella, las frambuesas y la fresa deben cogerse según las mismas reglas que las cerezas.

Las ciruelas se han de cojer perfectamente maduras: se cogen conservando el pedúnculo ó rabito. La madurez de esta

fruta se conoce por el color propio y una cabal transparencia.

La jugosa y dulce cláudia, ó reina-Cláudia (especie de ciruela redonda), no debe estar muy verde: cuando se presenta toda coloradita por un lado y toda amarillenta por el otro, entónces se halla en su verdadero punto de madurez.

La madurez del albaricoque se conoce por su color, y por la facilidad con que cede á la mano del recolector.

La coleccion del albaricoque ó abridero (variedad del melocoton comun) demanda cierto cuidado. Algunos aficionados quieren asegurarse de su madurez apretándolo ó estrujándolo: esta prueba es falaz, y con ella no se consigue otra cosa que magullar la fruta y ajarla. Cuando por su color amarillento característico se sospecha su madurez, cójase con la mano y solevántese suavemente; si cede con facilidad, está maduro; si se resiste, déjesele en paz. Esto es lo que conviene hacer.

Las peras de verano se cogen maduras: cuando están á punto, cáense por sí mismas. Basta, por consiguiente, poner unas mantas ó paños debajo del árbol á fin de

que caigan sin golpearse.

Las frutas son un precioso auxiliar del régimen alimenticio. La naturaleza nos da las mas saludables para cada estacion, y bueno es aprovecharse de este magnífico y sabroso don. Para que la fruta sea sana debe comersé en su estacion propia, adecuadamente madura y en moderada cantidad; debe mascarse bien é impregnarse debidamente de los jugos salivales. Si así no se hace, resultan indigestiones, cólicos, lombrices en las criaturas, tereñaga etc. Pero las frutas higiénicamente usadas, en los términos que acabamos de indicar, son útiles y provechosas, porque ayudan á la regularidad de las funciones; templan la inoportuna irritacion que á la energía vital imprime en verano el régimen animal; varían y hacen mas agradable la alimentacion, é introducen un complemento provechoso de principios azucarados y aromáticos, de materias azoadas y de sales alcalinas en la racion alimenticia, y ejercen, por fin, un loable influjo en el bienestar y en la salud.

(Monitor de la Salud.)

perio y los puertos de la China que compran los productos manufactureros de Europa.

El telégrafo nada nos ha dicho de la manifestación revolucionaria que preparaban los piemonteses en Roma para el día 2. A propósito de esto decia una carta de París: «Sé positivamente que el hecho consiste en una tentativa que se prepara con mucha actividad por los italianos, los húngaros y los polacos que marchan en bandos de 25 y 30 a la Umbria y las Marcas; desde allí, al primer aviso, se trasladarán a los dominios pontificios. Se trata de provocar seriamente al ejército francés para saber si en presencia de una manifestación activa contra la soberanía temporal del Papa, permanecerá el general Goyon simple testigo de los acontecimientos, ó si hará uso de sus cañones y de sus carabinas.»

Londres 3.—Las noticias de Nueva-York llegan al 22. El congreso reunido en Montgomery ha ordenado la emisión de 50 millones en obligaciones, pagaderos en 20 años al 8 por 100.

El gobierno federal no atacará por ahora. El presidente Lincoln declaró la guerra á toda potencia europea que intervenga en sus diferencias.

Lincoln acepta el código marítimo del congreso de París de 1856. Acepta igualmente un regimiento de voluntarios del Canadá.

El gobernador de Kentucky prohíbe á las tropas federales confederadas pasar por su territorio por ser neutral.

Ha sido levantado el bloqueo de Charleston. El presidente Davis llegó á Pensacola, siendo recibido con entusiasmo.

Un vapor de guerra federal ha destruido una batería que defendía las cercanías del puerto de Norfolk.

Berlin 3.—En Cerdeña se manifiestan temores por algunos que pretenden que Víctor Manuel va á ceder la Cerdeña á Francia.

Garibaldi ha publicado una carta en los periódicos diciendo que el Papa y los cardenales deben salir de Roma y dejar tranquila la desgraciada Italia, que atormentan hace siglos.

Nueva-York 25 de mayo. La guerra ha comenzado. Una barca inglesa que quería violar el bloqueo ha sido capturada.

Un periódico del Canadá hace esta triste pintura de lo que va á ocurrir en los Estados-Unidos: «Antes que haya durado esta guerra muchos meses, el gobierno federal tendrá sobre las armas medio millón de hombres, habrá dado armas y organización á una masa de los mas desastrosos, viciosos y decreídos bandoleros que se han congregado jamas desde que cayó el fuego del cielo sobre Sodoma. Ya no se atreve ninguna señora decente á salir á la calle en Washington, y los ciudadanos se encierran en sus casas, aterrados ante las locas orgías, las complicadas blasfemias y los estrepitosos ataques al pudor de los «Soldados de la Libertad.» ¡Ay de las regiones que estos hombres atraviesen en sus marchas! De aquí á pocos meses, el ejército será el gobierno, dominará al Congreso, y quizás como los legionarios de Roma, dispondrá de la república en pública subasta.

NACIONAL.

MADRID 5 DE JUNIO.

La nota que nos ha dicho el telégrafo haber pasado el presidente de los Estados-Unidos del Norte á España, sobre la cuestión de Santo Domingo, no es otra cosa que la comunicación enviada á nuestro representante en Washington; y de la cual dió el Sr. Tassara cuenta al gobierno español hace muchos días. En ella, como era natural y debía espe-

rarse, el gabinete de Washington hace las reservas que bajo su punto de vista juzga necesarias y convenientes sobre la anexión de Santo Domingo á España. Posteriormente á estas comunicaciones y en las notas que con este motivo han podido cangearse, es indudable que el gabinete anglo-americano ha mostrado vivos deseos de conservar buenas relaciones con nuestra patria.

A la extrañeza de aquellos periódicos que no comprenden que en el Consejo extraordinario de ministros celebrado el sábado no se tratase la importante cuestión de Africa, contesta anoche *La Epoca* que la cuestión de Marruecos fué estensamente tratada y resuelta el viernes por el Consejo de ministros que presidió S. M. la Reina. Acordadas allí las bases todas de la respuesta á las últimas comunicaciones de Muley-el-Abbas, el gabinete no tenía para qué ocuparse de nuevo de esta cuestión; y que el Consejo del sábado no tuvo carácter alguno extraordinario, explicándose por el hecho sencillísimo de que habiendo comenzado los calores, la mayor parte de los Consejos de ministros se verificarán ahora de noche, como se han verificado siempre en el verano.

Parece que el general Dulce ha leído al gobierno un despacho telegráfico recibido anteayer, en que corporaciones importantes de Barcelona, muy interesadas en el desenvolvimiento de su industria, piden que el gobierno no resuelva definitivamente la cuestión de algodones hasta que lleguen las exposiciones y los datos que envían por el correo, y que de un momento á otro son esperados en Madrid. El gabinete, que habia acordado una medida transitoria encaminada á favorecer la industria en la crisis por que está pasando, no ha podido tener inconveniente alguno en demorar algunas horas la promulgacion de ellas. La cuestión es importante, no solo porque se roza con los intereses de la industria, sino tambien con los de nuestra navegacion, y se espera acerca de ella la conciliacion de todos estos intereses tan dignos de respeto.

Cádiz 4.—Nada nuevo hay de Africa. En Tetuan reina gran impaciencia por conocer la resolución del gobierno.

La *Gaceta* de hoy da cuenta del fausto suceso del alumbramiento de S. M. El parte, dado á las ocho de la noche de ayer por el Excmo. señor marqués de San Gregorio dice literalmente así: «S. M. la Reina nuestra señora ha dado á luz con toda felicidad una robusta infanta á las siete de la tarde de hoy.

»El parto empezó á las diez de la mañana de hoy, y desde esta hora hasta la del fausto alumbramiento no se ha separado del orden natural.

«S. M. y S. A. la augusta infanta reciénnacida siguen sin novedad.»

Con motivo de tan fausto suceso, S. M. la Reina ha resuelto que la corte vista de gala durante tres dias, á contar desde hoy miércoles 5 del corriente.

Los buques mandados venir de las Antillas á reforzar la escuadra de evoluciones, son, segun dice un periódico, las fragatas de hélice *Princesa de Asturias*, *Blanca*, *Petronila* y *Berenguela*. Unidas á ellas la *Lealtad* y la *Concepcion*, que podrán unirse á la escuadra en breve, y los demas buques de vapor y vela que se hallan anclados en Algeciras, constituirán una fuerza marítima respetable. En las Antillas y en el golfo mejicano no quedan á su vez fuerzas navales muy considerables y suficientes para todas las eventualidades que puedan allí presentarse.

Ayer debieron salir de Alicante para Tetuan dos jefes de Estado Ma-

yor que hace pocos dias vinieron de aquel punto á Madrid con pliegos para el gobierno.

Ya hemos dicho que el alumbramiento de S. M. la Reina ha sido felicísimo. A las cinco de la tarde se avisó á las personas que debían asistir al parto, y á las seis se hallaban ya reunidas en la Real Cámara: los ministros de la corona, los jefes de Palacio, una diputacion de cada uno de los cuerpos colegisladores; una comision de dos individuos nombrados por la diputacion de la grandeza; los capitanes generales de ejército y de la armada; los caballeros de la insigne orden del toison de Oro; una comision de dos individuos de cada una de las supremas Asambleas de las reales órdenes de Carlos III é Isabel la Católica; otra de igual número de individuos de cada una de las venerandas asambleas de la ínclita orden militar de San Juan de Jerusalem y de las cuatro órdenes militares; el presidente del Consejo de Estado y los de los tribunales supremos; una comision de dos individuos del supremo tribunal de la Rota; los individuos del extinguido Consejo de Estado; el arzobispo de Toledo; el arzobispo confesor de Su Magestad; el patriarca de las Indias; los que han sido embajadores; el capitán general de Castilla la Nueva; el gobernador de la provincia; el alcalde-corregidor de Madrid; una comision de dos concejales de Madrid; el director general de la armada; los directores é inspectores de todas las armas; una comision del cuerpo colegiado de la nobleza; y el cuerpo diplomático extranjero, con el introductor de embajadores. A las siete ménos cuarto su majestad daba á luz un nuevo heredero del trono, y momentos despues S. M. el rey presentaba la augusta infanta á las personas reunidas en la real cámara.

El ministro de Marina Sr. Zabala, sale hoy por la tarde para Santander. Allí se embarcará en el *San Quintín*, y pasará sucesivamente á los arsenales del Ferrol, de Cádiz y de Cartagena.

No se han recibido ayer nuevas noticias de Marruecos; pero se aumentan las esperanzas de que los marroquíes acepten el ultimatum de España y que todo quede arreglado mediante el completo pago de la mitad de la indemnizacion de guerra, la ratificacion de un tratado favorable de comercio y el cambio de Tetuan por el puerto de Larache hasta la completa satisfaccion de lo que se nos adeuda, ó en cambio de lo que se nos adeuda.

No son ciertas las intenciones que se atribuyen al gobierno español de procurar un arreglo en Italia sancionando lo hecho y garantizando á Su Santidad los Estados que le restan; España no propondrá nada á la Europa que no haya sido ya aceptado previamente por Su Santidad y tenga ademas la aquiescencia de las otras potencias católicas.

Hoy al medio dia se ha verificado el bautizo de la infanta que dió anoche á luz S. M. la Reina. A la una y media de la tarde ha salido la comitiva de las habitaciones de S. M. en la forma siguiente: los gentiles-hombres de casa y boca; los mayordomos de semana, y en medio de ellos cuatro maceros con sus mazas; los grandes de España, y en medio los reyes de armas; los seis gentiles-hombres de cámara nombrados para llevar las insignias del bautismo y de los cuales el duque de Medinaceli llevaba el salero; el marqués de Castelar el capillo; el duque de Solferino la vela; el duque de Sevillano el aguamanil; el marqués de Sotomayor la tohalla; y el conde de Sástago el mazapan: la infanta, llevada en una banda roja con flecos de oro por el aya de los príncipes la señora marquesa de Malpica; SS. AA. RR. los infantes don

Sebastian y doña Cristina, padrinos del recién nacido. Llevando á su lado al nuncio de Su Santidad; y el comandante general de los alabarderos, damas de S. M., y plana mayor del referido cuerpo de guardias.

Cuando la comitiva llegó á la puerta de la capilla se adelantaron los augustos padrinos y el aya, que conducia á la recién nacida y fueron á ocupar sus asientos.

En el centro de la capilla estaba preparada, segun costumbre, la pila bautismal de santo Domingo de Guzman, y en las tribunas que rodean el templo se hallaban las damas de S. M., los ministros, los grandes y capitanes-generales, los convidados de los cuerpos colegisladores, los caballeros del Toison de Oro, y los que han sido embajadores, el cuerpo diplomático extranjero, los generales y directores de las armas, el capitán general de Madrid, las comisiones de los tribunales supremos de la Rota, del cuerpo colegiado de la nobleza, y del ayuntamiento, y el gobernador civil y alcalde-corregidor de Madrid.

Dentro de la capilla se veían, en el orden conveniente los jefes de palacio y damas de guardia, los grandes de España cubiertos, el nuncio de Su Santidad, los mayordomos de semana, los capellanes de honor y los gentiles hombres de casa y boca. Los reyes de armas y los maceros ocupaban las puertas del templo y los piés de la iglesia, frente al altar mayor.

Mientras los convidados tomaban asiento se vistió el prelado oficiante, y en seguida empezó la ceremonia del bautismo.

Como ya hemos dicho, los padrinos han sido los infantes D. Sebastian y D.ª Cristina, y á la infanta se le han puesto los nombres de Maria, Berenguela, Isabel, Francisca de Asis, Cristina, Sebastiana, Gabriela. Terminado el bautizo, la comitiva volvió en la misma forma á la cámara de S. M. la Reina, dejando á la infanta recién nacida en brazos de su augusta madre.

Las personas que se encontraban en la estancia de S. M. la Reina, en el momento de dar á luz á la augusta infanta, fueron S. M. el rey, la serenísima señora infanta doña Maria Luisa, la duquesa de Alba, la marquesa de Malpica, la duquesa de Castro-Enriquez que fué avisada tan pronto como sintió S. M. los primeros síntomas, el marqués de San Gregorio primer médico de cámara, y el doctor Drumen.

NOTICIAS DE SANTO DOMINGO.

En una interesante correspondencia de Santo Domingo, fechada el 21 de abril, encontramos las siguientes líneas:

«El día 8 del actual, siguiente al de nuestra llegada, se efectuó el desembarque de nuestras tropas con no poco embarazo por la escasez de lanchas y la falta de muelle en esta bahía. Describir á V. el entusiasmo de estos habitantes, las unánimes muestras de placer y regocijo con que se nos recibió, fuera cosa imposible para mi pluma. Las repelidas salvas de la fortaleza á que contestaban nuestros buques, los gritos atronadores de la multitud, y los millares de banderas españolas que ondeaban en todas las casas, en los fuertes y en las torres de los templos, formaban un conjunto que hacia ensancharse el pecho y enardecerse el ánimo. Hubo un pobre y respetable anciano, que al abrazar sobre el muelle á uno de nuestros soldados, se le vió gritar con entusiasmo y brotándole lágrimas los ojos:

«Yo fui sargento español! Viva España!»
Todas las corporaciones civiles y militares, presididas por el ilustre y venerable general Santana, pasaron á recibirnos á la bahía. En aquel momento caia un pedazo de concha de pared en la sala del cabildo, hoy gobierno civil, y notándose que aparecían ciertas pinturas, se empezó á quitar con sumo cuidado las diez ó doce capas de cal que cubrían el muro, y con asombro se vieron aparecer las figuras de los Reyes Católicos pintadas de negro y en traje de corte, á Colon arrodillado á sus piés presentándole el Nuevo-Mundo, y otros varios personajes con trajes á la antigua usanza.

En aquel momento entraba tambien en la bahía, de vuelta de su primer viaje, la goleta «Pinta», construida aquí por un ge-

noves en memoria de su paisano Cristóbal Colon, el cual hizo el descubrimiento de estas islas en un bajel del mismo nombre de este buque: por último, mientras la campaña de señales anunciaba la llegada de nuestros buques, se estaba diciendo misa en la iglesia de las Mercedes ante la misma Virgen que trajo Colon á estas tierras, y ante la cual elevaron aquellos navegantes sus oraciones al Altísimo al desembarcar en estas playas. ¡Cuánta misteriosa coincidencia! ¡Cuánto feliz augurio! Este pais todo lo espera de nosotros. Memorias tristes, aunque gloriosas é inmortales, lamentables pérdidas sufridas por estos patrios que han pasado por todas las vicisitudes y contrariedades imaginables, es el espectáculo que presenta esta histórica ciudad y su pais, dignos de mejor suerte. La magnífica catedral, los conventos y parroquias, las murallas con sus puertas almenadas, y el castillo del Morro, donde aun existe el calabozo en que el inmortal Colon estuvo preso, y las argollas que le oprimieron, son lo único que hay de notable. Su construcción, como la de los edificios particulares, recuerda nuestra antigua arquitectura.

No puedo dar á V. una idea de las necesidades de este pais. Las autoridades nos dicen que todo lo harán, y á pesar de su buen deseo, no hacen nada; nos prometen que todos los gastos los pagarán sus cajas, y estas, no solo están y han estado exhaustas, sino que no tienen mas medios de hacer los cambios que unos billetes que ni gozan de crédito ni valen mas que cuatro centavos de peso fuerte los de cada diez. No hay en el ejército ni estímulo ni disciplina.

El sueldo que se les da no les alcanza ni aun para lo mas preciso, y con la misma facilidad que de meros artesanos, pasan, estos habitantes á coroneles, generales y almirantes vuelven á su oficio á ganar su subsistencia, sin que estrañe ver á cada paso antiguos oficiales de la mayor graduacion, ejerciendo la profesion de carreteros ó destapando barriles en las casas de comercio.

La Hacienda no se conoce, pues sus operaciones están desempeñadas por los mismos comerciantes, que hacen de empleados honoríficos. Respecto á contribuciones solo existe la de aduanas, pero con tan crecidos derechos, que tiene agobiado al pais, entorpeciendo de un modo intolerable é imposibilitando al comercio. Basta decir que todos los artículos pagan un 30 por 100, tanto á su importacion como á su esportacion para que se comprenda lo penoso é irracional de este tributo.

Lo único que hemos encontrado perfectamente establecido es el poder eclesiástico, que se halla representado por un gobernador vicario general delegado apostólico, un arzobispo electo, un camarero honorario de Su Santidad y unas treinta parroquias, cuyas feligresias apenas rinden á sus pastores lo necesario para la vida.

Los artículos de general consumo estaban en relacion con la escasez de numerario; pero desde nuestra llegada todo ha triplicado de valor. Lo mismo las propiedades que el comercio y la industria, esperan obtener de la incorporacion de esta isla á España un rápido acrecentamiento. Para ello hay que trabajar mucho, pues el abandono que reina en todos los ramos de la administración es superior á todo. Falta abrir caminos, construir puertos, generalizar la enseñanza y atraer los capitales que han de dar vida á la agricultura y á las artes. Todo podrá conseguirse en poco tiempo, si hay acierto en la administración, y no se deja llevar de un celo exagerado que, impulsándola á mejorarla todo por sí y nada mas que por sí, debilite las fuerzas naturales del pais y haga retrasarse el día en que esta nueva provincia iguale á sus hermanas en riqueza y poderio.»

Por la via de la Habana hemos recibido noticias de Santo Domingo hasta el día 2 del presente mes.

El 27 de abril fondó en Santo Domingo la corbeta de guerra «Mazarredo» procedente de Cádiz, y al siguiente dia zarpó para Samaná, en donde, segun se dice, debia permanecer algunos dias. El día 25 habia fondado en la ria del Ozama el vapor «Cárdenas» llevando á su bordo parte del escuadron de caballeria destinado á guarnecer la capital.

Se habian mandado construir barracones de madera para alojar las tropas en algunos puntos á cuyo efecto el «Blasco de Garay» habia ido por maderas á Puerto-Rico, sin embargo de abundar tanto en los bosques de Santo Domingo; pero la incuria y el abandono en que se hallan todos los ramos en el pais, hace ineficaces por ahora sus inmensos recursos.

La situacion de las tropas iba mejorando. Se seguian suministrando por cuenta de la Hacienda raciones de menestra á las que se agregaba la carne que podia adquirirse con la parte de haber que antes se destinaba exclusivamente para la compra del rancho; de lo cual se deduce que el soldado se hallaba bien atendido y que no la pasaba mal.

La caballeria estaba dividida en varios puntos para facilitar la manutencion del ganado, pues en la capital era sumamente costosa. En el destacamento de Santo Cristóbal habia sido preciso enviar los ca-

ballos al campo á pastar, por la falta de quien se encargase de suministrar raciones por ningún precio.

En la bahía de Samaná quedaban las fragatas de vapor «Blanca» y «Princesa de Asturias» y tres transportes. Se iba á establecer allí un depósito de carbon con varios cargamentos que se esperaban de Puerto-Rico.

Con sorpresa hallamos hoy en el *Espejo de Ambos Mundos* dos cartas de Moca y Santiago de los Caballeros, puntos de la provincia de Santo Domingo en que se nos da cuenta de haber intentado derribar en la primera de dichas poblaciones el orden de cosas proclamado el 18 de marzo en todo el territorio de aquella antigua república. La intención llevada á cabo por algunos negros y dominicanos procedentes de Haití, no ha podido ser mas que una consecuencia de las proclamas esparcidas en aquellos pueblos fronterizos por los agentes de Gerfard, proclamas que real ó apócrifa llevaban la firma del jefe de aquella república.

Fácil es de comprender que los enemigos del general Santana, en quien se personifica el movimiento que ha dado por resultado la incorporación de aquel país á España, no habrán tenido que emplear gran trabajo para allegar un centenar de sus parciales que les secunden en sus estraviados propósitos; pero la decisión con que el pueblo dominicano se ha prestado á rechazar su intento, prueba hasta la evidencia cuán infructuosamente se agitan y cuán unánime es la opinión del país.

Los hechos que nos anuncian las cartas que á continuación transcribimos, y que necesitan confirmarse, son muy poca cosa en la balanza que ha de hacer apreciar el grado de simpatía de aquellos pueblos, cuyo voto es irrevocable, pues la intención llevada á cabo en Moca con tan triste resultado en la noche del 2 de mayo, no puede considerarse mas que como una consecuencia de las excitaciones de los haitianos que han querido aprovechar la última ocasión de destruir la independencia de los dominicanos, para estender á ellos su dominación. Suponemos que el general Ruvalcaba, cuya salida para Puerto-Príncipe nos anunciaron las últimas correspondencias, con objeto de dirigir al gobierno de la república de Haití las reclamaciones necesarias para que no se ejerciese la propaganda que ha dado por resultado el movimiento de que se nos da noticia, habrá llenado á estas horas su misión de un modo completo, y que libres los pueblos fronterizos de estas excitaciones, y castigados los que se dejaron seducir por sus falaces promesas y enganosas declamaciones, no tendrán que lamentar la reproducción de estos hechos. Hé aquí las correspondencias á que nos referimos.

Moca 1.º de mayo.

Muy señor mío: Ahora que son las nueve de la mañana acabo de saber que se intentaba una conspiración con el fin de quitar la bandera española, noticia que comunicó á un amigo mío el oficial de la guardia. Al momento lo puse en conocimiento de la autoridad para que tomase las medidas de seguridad convenientes, y se está procediendo á la averiguación de los autores de tales manejos. Me han dicho al mismo tiempo que el viernes próximo, venidero por la noche, darán el golpe para sorprender este pueblo; pero una vez sobre aviso y prevenidos, nada hay que temer. Ahora veo confirmada mi opinión de hace tiempo, y es que si pronto no ponen las guarniciones de tropas españolas en todos los pueblos, de un día á otro son de temer estas alarmas. Se ha preguntado al oficial de la guardia, quien respondió: que ayer se le presentó un individuo manifestándole el intento referido é intimidándole que entregase el puesto, y preguntándole que en donde estaban las municiones, dijo que en Santiago deberían de dar el golpe al mismo tiempo. Nombro algún individuo y la parte de fuerzas con que contaban, y prometió volver hoy para saber definitivamente. Le estamos esperando, y averiguaremos los cómplices. De esta hay algunos de los campos que serán explorados hoy mismo. He preguntado al jefe que manda las fuerzas en esta, y he sabido de él, como estaba informado de que existía un club que trataba y llevaba adelante una conspiración: pero que desde hace algún tiempo les andaban vigilando y poniendo la vista sobre sus individuos. Por la noche fueron reforzadas las guardias. El domingo la artillería se hizo cargo del castillo y de la plaza y cargaron y tomaron las medidas necesarias con lo que se ha pasado en perfecta tranquilidad. El jefe me aseguró que tenía fuerza bastante para sofocar todo movimiento.

Santiago 3 de mayo.

Los rumores corrientes en esta población contienen el hecho de un amotinamiento de los morenos del Paso de Moca, contra el nuevo orden de cosas. Anoche hicieron una tentativa sobre dicha plaza, mas afortunadamente el pueblo estaba ya avisado y les esperaban muy alerta. Hallaron un recibimiento algo caliente y todos buscaron en la fuga el salvamento, pero se les persiguió y muchos de ellos han quedado en nuestras manos. Se les interroga con el fin de averiguar los cómplices, que caerán en poder de la autoridad sin duda alguna. Esta mañana salió para

Moca una compañía de 400 granaderos de esta guarnición al mando del segundo comandante. El gobierno toma activas y enérgicas medidas para mostrar á los desconcentos que sus planes son grandisimas quimeras, y que lo mejor sería, que desistiesen de ellos por lo irrealizables y temerarios en las circunstancias actuales, á ménos que no deseen sentir sobre sus cabezas el peso de la ley. Han tenido aquí lugar varios arrestos. Los individuos presos son los Sres. Belisario Cariel, Domingo Cariel, Juan Francisco Espailat, Jacobo Morel, Pedro del Rosario, Pedro Ignacio Espailat (aunque de este no lo doy por seguro), y Sebastian Valverde, libre bajo fianza del general, su hermano.

El general Suero recibió una herida en la frente, aunque leve, según he sabido. Esta tarde se ha publicado una proclama del gobernador al pueblo, en la que se manda que se cierren los establecimientos despues del toque de oraciones, y desde esta hora no se permita andar por las calles grupos de tres personas, sopena del fuego de las patrullas, que lloverá sobre los contraventores á esta orden. Todo está tranquilo y no hay en esta el mas leve rumor de ensayo de lo que ha sucedido en Moca.

A la lista de los presos en Santiago hay que añadir Benigno F. de Rojas, Juan Francisco Fernandez y Boná. De Moca solo he oido nombrar á José María Rodríguez. Ninguno del pueblo está comprometido. De Haití vienen protestas algo fuertes y proclamas llamando á las armas á los dominicanos, para que les ayuden á botar á los españoles fuera del país, porque los habian querido vender y esclavizar: que no se prometan que han de gozar de los derechos de una provincia de España, y finalmente, hacen á la Inglaterra y á la Francia responsables del hecho, por haber garantizado la tregua de cinco años.

No creo que llegue el caso de que las tropas españolas tengan que retirarse, pero si llegase, desde luego comenzaría el pillaje y el asesinato de los blancos, y por mas buena voluntad que tuviesen las autoridades, seria en vano pensar en defendernos, por no tener las fuerzas suficientes. Naturalmente la España, para vengar su honor, volveria en este caso con bastantes fuerzas para hacer valer sus derechos; pero antes que llegase esta hora de castigo y reparacion, estarian las propiedades arruinadas y esterminados los extranjeros, los blancos y los amigos de la nueva causa.

Afortunadamente, me asegura el general Rocca, que los pueblos del Sur son unánimes en entusiasmo por el nuevo orden. Pronto veremos á Santana en esta con un batallón de tropas. Los generales Sanchez y Cabral ocupan unos pueblos de la frontera, que aunque pertenecian á la parte española, estaban siempre en poder de los haitianos; mas ahora tremola en ellos el pabellón dominicano. Pronto veremos el desenlace de este drama, y no faltarán sus víctimas. Ya en el ataque de Moca algunos pagaron con la vida sus descabelladas intenciones.

Adjunto el decreto de Santana sobre el papel moneda. No crean Vds. lo que muchos dirán acerca de la deuda de este país. Puedo asegurar que no tiene un centavo de deuda exterior. La interna monta de cuatrocientos á quinientos mil fuertes y su mayor parte consiste en el papel que circula. Como uno de los mayores contribuyentes, puedo certificarles que esto es lo cierto.

Decreto que se cita.

Pedro Santana etc. Considerando que el desmérito del papel moneda circulante y las oscilaciones que sufre perjudican sobremanera las operaciones comerciales y causa frecuentes perturbaciones en las fortunas particulares: considerando que el precio á que circula actualmente en el comercio el referido papel moneda es de 300 pesos nominales por un peso fuerte: considerando que al recogerse el papel moneda no seria justo contribuir en daño del Estado á las ganancias de ese agio; considerando que desde largo tiempo atrás el gobierno tiene establecido para sus cobros y pagos el precio de 250 pesos nominales por un peso fuerte:—En virtud de las facultades extraordinarias de que estoy investido, he venido en decretar y decreto:

Artículo 1.º El gobierno recogerá el papel moneda circulante en un término que no excederá de un año, al precio de 250 pesos nominales por un peso fuerte.

Art. 2.º El ministro de Hacienda queda encargado de la ejecución del presente decreto.

Dado en el palacio nacional de Santo Domingo á los 16 dias del mes de marzo de 1861 y 12.º—Santana.—El ministro de Hacienda: Pedro Ricart y Torres.»

PALMA.

Con satisfaccion trasladamos en la seccion preferente de nuestro periódico el siguiente párrafo que tomamos del *Diario de Barcelona* del sábado 8 del corriente:

«Por encargo de una comision de Palma de Mallorca, compuesta de su alcalde primero constitucional señor Quintana, del director de su Instituto señor de los Herreros, y de los señores Socías y Ferrer, acaba de ser construida en la platería de los señores Carreras de esta ciudad, la escribanía que sus compatriotas regalan al poeta dramático D. Juan Palou y Coll, en celebridad del éxito que obtuvo su primer drama: *La campana de la Almudaina*. Esta alhaja, cuya ejecucion es digna del crédito del establecimiento, representa la interesante escena en que la Reina doña Constanza está á los piés del gobernador Centellas mientras este tiene asida la cuerda de la campana. No dudamos que este será para el jóven poeta un halagüeño y glorioso recuerdo de su primer triunfo en el teatro.»

El mismo periódico trae la siguiente noticia:

«Se encuentra ya en Barcelona el distinguido bibliógrafo y literato señor don Mariano Aguiló, recientemente nombrado bibliotecario de esta Universidad literaria. El señor Aguiló es tambien uno de los hijos que dan lustre y honor á la ciudad de Palma.»

El vapor correo *Jaime II* fondeó en este puerto sin novedad á las 7 de la mañana de ayer, procedente de Barcelona en 13 horas de navegacion, conduciendo la correspondencia pública y 149 pasajeros.

Ha fondeado tambien esta mañana á las seis el vapor *Menorca*, procedente de Mahon en 13 horas, con la correspondencia y 33 pasajeros.

Ya empiezan á tocarse los fatales resultados del abandono de los caminos cuyos peones han sido retirados: los muchachos van jugando en ellos con piedras, etc., y los estorbos son ya muchos.

Cerca del Borne estuvimos anoche casi á punto de ser víctimas de un carro cuyo caballo andaba á todo galope, sin quedarnos otro remedio que echar á correr para apartarnos del inminente peligro. A quien sepa los muchos casos de esta clase que la prensa tiene denunciados le parecerá muy extraño que tales abusos se repitan impunemente todos los dias.

En el vapor-correo de ayer llegó á esta capital procedente del estinguído ejército de Africa, el señor D. Jaime Vilá y Pons, médico mayor y sub-inspector graduado de 2.ª clase, que viene á encargarse otra vez de la gefatura local del Hospital militar de esta plaza. Felicitamos al señor Vilá por su feliz regreso.

CULTOS.

Mañana martes

En la parroquia de San Miguel concluyen las cuarenta horas.

†

D. MATEO LLADÓ Y LLADÓ

HA FALLECIDO.

Sus padres, abuelo, hermanos y parientes suplican á los que por obvido involuntario no se les hubiese pasado aviso se sirvan encomendarlo á Dios y asistir á las exequias que en sufragio de su alma se celebrarán en la parroquia iglesia de San Nicolas el martes 11 del corriente á las diez y media de la mañana, en lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en la iglesia.

Revista de periódicos DE LA PROVINCIA.

De los periódicos que hemos recibido de Mahon tomamos las noticias siguientes:

Mahon 3 de junio.
En nuestro número del domingo al anunciar la llegada del vapor ingles *Berwick* con cable eléctrico, creíamos que era la continuacion de la línea francesa de Tolon; pero hoy sabemos que el cable se ha de tender entre la isla de Córcega y Francia y que el vapor se ha dirigido á estas aguas con objeto de levantar el cable que se rompió en el golfo de Leon. Hay quien cree que la línea de la Argelia se dirigirá por Córcega para evitar los incidentes del Golfo, mas cuenta con algunas probabilidades la permanencia en Mahon de la actual estacion telegráfica.

Los diez cañones que trajo el bergantín *Victoria* son rayados y de la acreditada fábrica de Trubia: los proyectiles componen el completo de la dotacion de cada una de las piezas.

Han entrado en este puerto durante el mes de mayo finado 37 embarcaciones, 31 nacionales y 6 extranjeras, de las primeras 28 cargadas con 1864 toneladas y 3 en lastre con 135, las 6 extranjeras con carga con 1525 toneladas componiendo un total de 3524 toneladas.

Y han salido 49, de ellas 44 nacionales y 5 extranjeras, de las nacionales 26 en lastre con 622 toneladas y 18 cargadas con 1208, y las extranjeras 3 en lastre con 662 y 2 con carga con 409, sumando las toneladas salidas la cifra de 2901.

Idem 6.
Ayer mañana salió de este puerto el vapor ingles *Berwick*, con el cable eléctrico de que tienen conocimiento nuestros lectores.

Idem 7.
Nacimientos, defunciones y matrimonios ocurridos en la isla de Menorca durante el mes de junio último.

POBLACIONES.	Nacimts.	Defuns.	Matrim.
Mahon.....	33	30	11
Villa Carlos.....	6	4	5
San Luis.....	2	1	2
Ciudadela.....	19	7	4
Alayor.....	6	4	2
Mercadal, For-			
nells y San Juan.	3	1	1
Ferrerias.....		1	3
San Cristóbal.....			2
	69	48	30

Idem 8.
Ayer llegó á bordo del *Menorca*, el señor D. Ciriaco Muller comandante militar de marina del comercio naval de las islas, que viene á pasar la revista de inspeccion á esta provincia marítima.

Fuerza de vejetacion.—Ha llamado la atencion de cuantas personas la han visto una seta cojida en un predio del término del Mercadal que mide 37 centímetros de diámetro en el sombrero (pileus) ó parte aparasolada, y cuyo pié ó pezon tiene 15 centímetros de circunferencia. Nadie recuerda haber visto un hongo de tal tamaño.

Idem 9.
Mañana á las 12 se celebrará en el Sub-gobierno la subasta de las obras del Lazareto, anunciada en el diario de 28 del próximo pasado.

Tenemos entendido y nos complacemos en consignar, que los trabajos practicados en esta isla para el último censo, tanto los de las juntas municipales como los de la del Partido, han merecido una completa y satisfactoria aprobacion de la superioridad, así por la brevedad con que fueron ejecutados y remitidos, como por la exactitud con que han sido formados.

Esto debe causar la mayor satisfaccion á todas las personas, que con su cooperacion han contribuido al resultado de tan importante trabajo.

En nuestro número del dia 1.º publicamos el resultado del último censo general en la isla; hoy principiamos á publicarlo por poblaciones y distritos.—Distrito municipal de Mahon: Número de cédulas recogidas 4589, total de habitantes que contienen 21976: de estos 12027 son varones y 9949 hembras. De los varones hay 10114 nacionales establecidos y 1784 transeuntes; 27 extranjeros establecidos y 102 tran-

seuntes; las hembras son 9842 nacionales establecidas y 66 transeuntes; 25 extranjeras establecidas y 16 transeuntes.

La clasificacion por el estado civil es la siguiente: solteros 8487, casados 3151, viudos 389; solteras 5553, casadas 3065, viudas 1331.

Segun la clasificacion por edades hay 224 varones y 220 hembras menores de un año y un varon mayor de 100. De uno á 20 años 3570 varones y 3395 hembras; de veinte y uno á cuarenta 5617 varones y 2976 hembras; de cuarenta y uno á sesenta 1703 varones y 2270 hembras; de sesenta y uno á ochenta 771 varones y 952 hembras; de ochenta y uno á ciento 71 varones y 60 hembras.

Saben leer y no escribir 514 varones y 531 hembras; saben leer y escribir 4154 varones y 1756 hembras; no saben leer 7359 varones y 7662 hembras.

Clasificados los habitantes por profesiones se cuentan 62 eclesiásticos, 3 varones y 22 hembras en institutos religiosos, 157 empleados activos y 15 cesantes, 3454 en el ejército activo y de reemplazo y 17 retirados, 180 activos en la armada y 451 matriculados, 1289 propietarios, 271 arrendatarios, 238 comerciantes, 55 capitanes de buques y 274 marineros, 3 catedráticos, 7 maestros de enseñanza particular, 19 dedicados á las bellas artes, 20 abogados, 18 médicos y cirujanos, 4 boticarios, 1 veterinario, 1 agrimensor, 1 arquitecto maestro de obras públicas, 8 fabricantes, 85 varones industriales y 9 hembras, 15 maestros de primera enseñanza y 7 maestras, 590 niños y 409 niñas que van á escuela; 24 colegiales de primera enseñanza, 2 de segunda, 19 estudiantes de segunda, 1 en escuelas preparatorias, 4 en carreras especiales; 2266 artesanos varones y 648 hembras; 231 jornaleros en las fábricas y 114 hembras; 1468 jornaleros del campo, 119 sirvientes varones y 555 hembras, 18 pobres de solemnidad y 115 hembras; 13 varones sordo-mudos y 13 hembras, 56 ciegos é imposibilitados y 36 hembras; 10 escribanos, 2 asistentes al culto, 3 procuradores y 26 de la marina militar holandesa.

En el presidio que habia en la plaza existían 342 penados.

Continuáremos el extracto de las otras poblaciones de la isla.

Por todo lo que va sin firma.
J. CONTESTI y PONS.

SERVICIO DE LA PLAZA para mañana 11 de junio de 1861.

Gefe de día el coronel graduado primer comandante del regimiento infantería de Luchana D. Rafael Gutierrez de los Rios.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El T. C. S. M.—Benito de Amores.

TEATRO DEL PRINCIPE DE ASTURIAS.

ULTIMO ABONO. FUNCION 7.ª

Para hoy 10 de junio de 1861, á beneficio del público.

- 1.º Sinfonia.
- 2.º La graciosa comedia en un acto, arreglada á la escena española por D. Mariano Pina, titulada:

E. II.
Dirigida y ensayada por el Sr. Sabater, en la que toman parte en ella las señoras Valero (Josefa), y Orgaz, y los señores Sabater, Martinez y Segura.

3.º Se pondrá en escena por primera vez la graciosísima zarzuela en un acto, arreglada al teatro español por don Ricardo de la Vega, y música de D. Manuel Fernandez Caballero, con el título:

FRASQUITO.
Cuya direccion está á cargo del Sr. Moron.

4.º y último. A peticion de muchos señores se volverá á poner en escena el gracioso disparate cómico lirico-dramático en un acto:

LOS DOS CIEGOS.
Entrada general 2 rs. Al paraíso 12 ctos. A las ocho y media.

SECCION DE ANUNCIOS.

AVISO.

En la tienda de pinturas de Salas, frente al cuartel de caballería, se venden las siguientes pinturas con gran rebaja en los precios.

		Sueldos.	Dineros.
Pintura blanca	1. ^a	3	
id. verde	1. ^a	4	6
id. colorada	1. ^a	2	8
id. negra	1. ^a	2	6
id. amarilla	1. ^a	4	6
id. celeste	1. ^a	4	6
Accite linaza		3	
Agua-ras blanca		3	8
Minio ingles		3	

Se advierte que dichas pinturas son de primera clase por su cualidad y finura y que a pesar de su baratura las pone en competencia con las mejores; si se quieren pinturas mas bastas y de clases inferiores, se hará rebaja hasta en la mitad de su precio.

TIENDA DEL OPTÍMETRO.

Calle San Nicolas, núm. 31.

Mr. LASSALLE, óptico, muy conocido en esta capital, avisa á este respetable público palmesano que acaba de recibir todos los nuevos sistemas de anteojos ó instrumentos de óptica, física y matemáticas, de las mas acreditadas fábricas de Francia, Inglaterra y Alemania. Igualmente se encontrarán anteojos de todas clases desde 1 real hasta 240 reales par, para presbites y miopes cataratas operadas y para todos los defectos y enfermedades de la vista con cristales cilindricos, esféricos periscópicos, bifocales acromáticos de doble vision, mineral de roca y de tinte verde, humo de Inglaterra y azul para la debilidad y conservacion de la vista, de todos números, desde 1 hasta 100; cóncavos, convexos y planos etc.; lentes de mano y de sobrenariz con uno y dos cristales, de última moda y de la mejor comodidad posible: ademas hay un grande y lujoso surtido de gemelos para teatro llamados imperiales, Reales marinas, á la duquesa y á la victoria, desde el infimo precio de 32 reales hasta 400 reales, uno.

Se avisa que se componen todos los objetos relativos á óptica. La mejor garantía que puedo ofrecer de mis artículos es la grande confianza que me ha dispensado siempre el respetable público palmesano.

AVISO A LOS VIAJANTES.

Un matrimonio sin hijos, desea dar posada en su casa de Valldemosa á las personas que transiten por dicho pueblo; suministrándoles comida y cama, á precios muy equitativos y convencionales. En can Toni Rec, de Valldemosa, y calle de las Filoas, darán razon.

ALQUILERES.

Está para alquilar la casa números 1, 2 y 20, manzana 119, esquina á la plaza de Cort. En esta imprenta darán razon.

En el zaguan nuevo de la calle del Morer número 6 y 7 hay unos entresuelos, y un piso, y una botiga para alquilar, todo con agua de fuente.

EBANISTERIA, DE ANTONIO GOMILA.

SITUADA EN EL PATIO DEL EX-CONVENTO DE LA MERCED.

En este almacén se hallan de venta, contruidos con la mayor perfeccion y de última moda, los muebles siguientes:

Cómodas negras con mármol, idem de caoba, mesas tocadores con mármol y sin él, camas de chicanardana, idem de caoba, guarda ropas, historias-cuadros, espejos, mesas redondas y cuadradas, sofás y otras clases de muebles. Todo á precios cómodos.

TIENDA DE ESTAMPAS.

Calle de San Nicolas número 18.

Mr. MARIIGNAC acaba de llegar á esta ciudad, con un grande y variado surtido de estampas del mejor gusto y de todas dimensiones; estampillas caladas para devocionarios: un surtido completo de rosarios montados en plata y de otras calidades: frentes de chimeneas, marcos dorados, ovalados, cuadrados y en negro; pilas para agua bendita, mapas y acuarelas de superior calidad.

Los géneros arriba mencionados se espendeden á precios equitativos.

VENTAS.

Está de venta en Algaida el meson vulgo *hostal*, denominado de Artá, junto á la carretera de Manacor; y hay una porcion de tierra adjunta. Darán razon D. Antonio Sureda y Verí, calle *d'es Apuntadors*, ó D. Lorenzo Guasp, calle de *Peraires*.

MUY IMPORTANTE.

MR. DESCOLE

DENTISTA DE PARIS,

PROFESOR DE LA PROTESIS DENTARIA,

RESIDENTE EN PALMA HACE SEIS AÑOS.

Este señor avisa á sus numerosos parroquianos que ya no vive calle de Puigdorfila, sino en la de San Nicolas, número 79.

LA PUDA DE MONSERRAT.

Este establecimiento de baños termales, que ya anunciamos el año anterior, ha recibido mejoras en el presente. De sus benéficas aguas hay un depósito en esta capital, calle de Capuchinas, número 36, tienda, y se espendeden botellas á 19 cuartos cada una devolviendo el casco. En el espesado depósito se dan esplicaciones y prospectos relativamente á los baños mencionados.

GUANO LEGÍTIMO

del depósito del Gobierno del Perú.

Acaba de establecerse en esta capital un depósito de guano legítimo del Perú, cuyas incomparables ventajas reconocidas en tantos otros paises, son aquí ignoradas aun.

Véndese en el muelle en los almacenes de los vapores *Mallorquin* y *Barcelones*, por sacos á 70 rs. vn. el quintal.

En el mismo almacén y en el escritorio de los señores viuda de Humbert é hijo, se darán prospectos de las reglas necesarias para su mejor uso.

NUEVO ALMACEN DE TABLONES EN EL SOCOS.

Acaba de completarse el grande y variado depósito con tablones, vigas y madera norteamericana, todo de superior calidad, y de muchas dimensiones. Se espendedrán á precios muy cómodos y equitativos.

ECONOMÍA.

Las ventajas de poder comprar un combustible tan bueno como el carbon de leña por un tercio ó la mitad del precio de este, no se halla bastante apreciado por el público. Esto proviene sin duda de que su uso exige una pequeña variacion en los hornillos, de muy poco coste; la sociedad del gas ofrece dar gratuitamente á las personas que deseen servirse de este combustible las instrucciones necesarias para su debida aplicacion.

En Barcelona el coke se emplea en las cocinas de los particulares, fondas, hospitales, cuarteles, fábricas de dulces, para las destilaciones, pastelerías, tintoreros, curtidores, herreros, con especialidad para los clavos, fundidores de metales etc. etc.

Los precios son:

Coke de primera calidad grueso	á	11 rs. el quintal.
Id. de segunda id. mediano	á	8 id. id.
Id. de tercera id. menudo	á	5 id. id.

Los pedidos pueden hacerse á las oficinas de la sociedad del alumbrado de gas, cuesta nueva de Sto. Domingo, núm. 76, piso principal, de diez de la mañana á las dos de la tarde.

LUIS PIUTIAN.

Apurejador de gas,

ofrece á sus numerosos parroquianos un gran surtido de aparatos de gas, de todas clases, llegados últimamente de Paris. Ademas se espendede gas portátil en su establecimiento. Vive calle nueva del Carmen, núm. 6, tienda.

TIENDA DE ESTAMPAS.

Calle de San Nicolas, número 35.

MR. DOUX ha recibido un grande surtido de anteojos de todas clases de cristales conocidos hasta el dia; anteojos de larga vista de todas dimensiones, gemelos para teatro, brújulas, microscopios, barómetros, termómetros, cuenta-hilos, niveles de agua, relojes despertadores, papel para escribir, plumas metálicas para id., carteras para id., lapiceras, lacres, y muñecas; ademas hay un grande surtido de vistas modernas para estereoscopos, relojes de arena y floreras de marisco de todas dimensiones; se ha recibido tambien un lindo surtido de mariscos de China, cajitas necesers, tinteros, caracoles, todo esto del mas esquisito gusto y elegancia. Kaleidoscopios que aumentan toda clase de objetos y se pueden sacar muchos y diversos dibujos. Se han recibido estampas de toda clase y se darán sumamente baratas; piezas de papel enteras para empapelar habitaciones; otros infinitos y variados artículos se espendedrán por una tercera parte menos de lo que se han vendido hasta ahora y otros muchos enseres que seria imposible enumerarlos y se darán á precios sumamente baratos. Ademas se arreglan toda clase de anteojos y lentes.

MUY INTERESANTE AL PUBLICO Y Á LOS AYUNTAMIENTOS.

El dueño del establecimiento situado en la plaza de Cort, número 54, hace presente á los Ayuntamientos de estas islas cuyas respectivas poblaciones carecen de alumbrado público, que tiene arreglados faroles con reverberos de espejos á un precio tan económico que se hallan al alcance de los recursos de cualquiera municipalidad, uniendo á la elegante construccion la mayor solidez. Para adquirir inmediatamente un número cualquiera de faroles no es preciso que los Ayuntamientos tengan fondos disponibles, pues el citado dueño del antedicho establecimiento les hará ventajosas proposiciones para satisfacer con desahogo las cantidades á que asciendan los faroles que se encarguen.

En el mismo establecimiento hay vidrios planos de todas dimensiones, lunas azogadas para espejos, canales y cañerías de zinc, planchas de nueva invencion para ropa, braseros de laton para vender ó alquilar, todo á precios módicos.

VENTAS.

Se vende un caballo forastero de pelo negro, de 3 años y medio de edad, juntamente con un carreton de medio uso, con todos sus arreos: en esta imprenta darán razon.

Se desea vender una casa de recreo con suficiente comodidad y con agua de fuente, situada el Molinar de Levante, en el *Rafal Son Flexas*, núm. 4; dando razon de su dueño en la taberna de bajo de dicha casa.